

**Vorlage für die Sitzung des Ausschusses  
für Schulen, Kultur und Sport am 26.09.2022**

Das Angebot der Turnabteilung ist altersmäßig und inhaltlich breit gefächert. Es reicht vom Kleinkind (Eltern und Kind Turnen) bis zu den Senioren (z.B. Hockergymnastik). Darüber hinaus bieten wir in Zusammenarbeit mit den Krankenkassen Gruppen für Funktionstraining und Reha-Sport auf ärztliche Verordnung an. Leistungssport wird insbesondere in den Bereichen Gerätturnen, Faustball und Prellball betrieben. Außerdem bieten wir zahlreiche Kurse für Nichtmitglieder an. Zur Umsetzung unserer umfangreichen Sportangebote in „Normalzeiten“ beschäftigen wir 34 lizenzierte Übungsleiterinnen und Übungsleiter mit wöchentlich rund 80 Wochenstunden. Zur Planung und Organisation der Sportaktivitäten, zur Mitgliederverwaltung mit Beitragseinzug, Abrechnung mit den Krankenkassen und Beratungstätigkeiten für Mitglieder und Interessierte, betreiben wir eine Vereinsgeschäftsstelle in der Hannoverschen Neustadt 15 mit wöchentlich 58,5 Mitarbeiterstunden.

Seit 10 Jahren haben wir einen Turn Gymnastik Raum vor dem Celler Tor (über dem NP-Markt) gepachtet, den wir auf eigene Kosten für unsere Zwecke hergerichtet haben. Dennoch sind wir zur Umsetzung unserer Sportaktivitäten überwiegend auf die Nutzung der städtischen Turn- und Sporthallen angewiesen.

Durch die in Burgdorf geplanten Veränderungen im Schulbereich, insbesondere durch die Einrichtung der IGS und den dafür notwendigen Neubau, wird sich auch die Situation der Turn- und Sporthallen in Burgdorf nachhaltig auf die Vereine auswirken. In welche Richtung das gehen wird, ist uns leider nicht bekannt.

Die schon heute schwierige Hallensituation vor Ort – das kann man und sollte man nicht schönreden – ist gerade für die Turnabteilung mit rund 1000 Mitgliedern inzwischen trauriger und anstrengender Alltag. Mit der Kleinen Halle im Schulzentrum (ehemals Ori-Halle) fiel seit Jahren immer mal wieder für ein paar Wochen und seit Oktober 2019 für eineinhalb Jahren komplett der Ort weg, den die Abteilung mit 18,5 Wochenstunden effizient mit meistens 2 Sportgruppen gleichzeitig nutzt. Das war für die Turner eine Katastrophe. Die Abteilung musste sich größtenteils selbst behelfen, weil Hilfe von anderen Seiten schlichtweg ausblieb.

Die 2. Sporthalle, die stark von den Turnern frequentiert wird, ist die Richard-Höper-Halle sowie der dazugehörige Gymnastikraum. Nun ist im Gespräch, dass auch diese Halle mittelfristig Bauland weichen soll. Wir als Turnabteilung sind in diesem Fall gut beraten, uns bereits jetzt schon Gedanken um die Zukunft zu machen, was wir auch tun.

Die TSV Fußballabteilung hat im Zentrum von Burgdorf durch das Stadion – und jetzt mit dem attraktiven Zubau von Kabinentrakt und zusätzlichen Räumlichkeiten - bereits eine Anlaufstelle für TSVer und Burgdorfer geschaffen. Dies wussten wir Turner gerade in der problematischen Corona-Zeit sehr zu schätzen, da der Übungsbetrieb vieler unserer Sportgruppen im Stadion stattfinden konnten. Von daher stellt sich für uns die Frage, ob man diese bestehende zentrale TSV-Außenstelle nicht in ein „TSV-Zentrum“ ausbauen und die Burgdorfer Sportlandschaft damit stärken kann.

Mit dem Hintergrund, dass große Veränderungen auf die Turner zukommen, haben wir folgende Idee, die wir sehr gerne mit Ihrer Unterstützung weiterverfolgen möchten:

Durch den geplanten Schulneubau für die IGS und den dadurch bedingten Wegfall der Nutzung der Prinzhornschule durch die IGS, stellt sich die Frage der Nachnutzung dieses Gebäudekomplexes (Turnhalle, Hausmeisterwohnung) im Herzen von Burgdorf. Die Turnabteilung der TSV Burgdorf e.V. ist sehr an einer Möglichkeit interessiert, diesen Gebäudekomplex zu pachten und eigenständig zu unterhalten. Hiermit würde in der direkten Nachbarschaft zu den Fußballern die Möglichkeit geschaffen, eine Halle für Turnen und Gymnastik zu generieren, die auch im Vormittagsbereich nutzbar ist. Gerade im Gesundheits- und Seniorensport sind die Vormittagszeiten sehr wichtig. Direkt in der Nachbarschaft, sozusagen „über die Straße“ hat die Turnabteilung seit mehr als 10 Jahren den bereits erwähnten TurnGymRaum über NP gemietet, um überhaupt im Vormittagssektor für die Burgdorfer tätig sein zu können, da in diesem Segment durch den Schulsport eine Nutzung von städtischen Sporthallen ausscheidet. Die Kapazitäten im TurnGymRaum sind inzwischen ausgeschöpft. Betrachten wir die demografische Situation, ist davon auszugehen, dass die Burgdorfer in den nächsten Jahren in diesem Bereich noch mehr Bedarf anmelden. Die Stadt Burgdorf hat hier gemeinsam mit der TSV Burgdorf die einmalige Chance, für die Verbesserung der Lebensqualität ihrer Bürger diese Vision umzusetzen und dafür einen zentralen, attraktiven Rahmen zu schaffen. Apropos zentral: Die Verlegung der Sportmöglichkeiten an den Burgdorfer Stadtrand, ist für den Vereinssport und gerade unsere älteren Mitglieder oder Kursteilnehmer nicht attraktiv. Auch dieser Punkt spricht für Vereinssport in zentraler Lage.

Für die TSV-Geschäftsstelle wäre ein Umzug in die jetzige Hausmeisterwohnung interessant. Auch hier würde die zentrale Lage sowie die direkte Nachbarschaft zum Stadion mit Gastwirtschaft bzw. Seminarraum und einer Sporthalle sowie dem TurnGymRaum eine ideale Zusammenfassung aller Sportbelange bedeuten. Die Geschäftsstelle ist für alle Abteilungen der TSV Burgdorf (Ausnahme Handball und Tennis) zuständig, sowohl im Beratungs- als auch im Verwaltungsbereich. Sie stellt den Knoten- und Info-Punkt für alle 12 Abteilungen der TSV Burgdorf dar und wird von Mitgliedern, Interessierten sowie Verbänden und anderen vernetzten Institutionen gleichermaßen als Anlaufstelle geschätzt.

Der TSV-Turnabteilung ist es wichtig, diese Überlegungen bereits jetzt an den entsprechenden Stellen und Gremien einfließen zu lassen, um zukünftig eine größere Sicherheit und Weiterentwicklung für die Turnabteilung und die TSV Burgdorf insgesamt zu erwirken, und andererseits den Burgdorfer Bürgern eine moderne und für sie attraktive Sport-Info-Stätte anzubieten. Vielleicht kann das Motto „Burgdorf, in der Leben Stadt findet“ mit dieser Vision auf den Slogan „Burgdorf, in der Sport Stadt findet“ erweitert werden.

Die TSV-Turnabteilung würde sich sehr freuen, wenn Sie unsere Idee und Vision unterstützen und in die bestehenden Planungen und Überlegungen mit einbeziehen bzw. den entsprechenden Ausschüssen und Gremien unsere Idee unterbreiten würden.